

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2015)
Heft: 4

Rubrik: SVO : Société vaudoise des officiers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Pit Weber Guillaume
SVO © 2015

La Société vaudoise des officiers, une société au service de notre armée de milice et de ses membres

Col Yves Charrière

Président cantonal SVO

La plus grande société d'officiers de Suisse occidentale vit sa 190^e année d'existence. C'est dans l'ouvrage écrit pour le 185^e de sa fondation par Monsieur le Major EMG Pierre Streit, historien et membre du comité cantonal, que l'on trouve l'explication et le récit de la création de notre association, bien qu'il semble que les archives ne soient malheureusement pas très étoffées sur cette période.

C'est le 4 décembre 1824 que le colonel vaudois Pierre Foltz, directeur de l'arsenal de Morges, et le capitaine genevois Jean-Elisée Massé profitent de la célébration de la Sainte-Barbe à Vevey pour proposer la création simultanée d'une société dans chacun des deux cantons. Cette dernière regrouperait les officiers de l'artillerie et du génie. Cette proposition ayant, parmi les participants, trouvé un écho très favorable, les demandes de circonstance sont formulées au Conseil d'Etat et c'est le 5 février 1825 que ce dernier renvoie au Département militaire «une pétition tendant à obtenir la permission d'établir une société militaire à Lausanne.» La Société des officiers du canton de Vaud est donc créée en 1825, la même année que sa sœur genevoise, la Société militaire du canton de Genève.

En 1833, elle adhère à la Société militaire fédérale, qui deviendra la Société suisse des officiers en 1876. Le débat et l'activisme font déjà partie de ses activités, car Pierre Streit relève que deux idées s'y affrontent, soit la tendance de la création de l'armée suisse soutenue par les jeunes officiers, et le maintien des milices cantonales défendu par des officiers plus conservateurs, et en général plus âgés. On observe de fait la même tendance aujourd'hui pour les réformes touchant l'armée, comme le DEVA (Développement de l'armée), par exemple.

Une structure moderne, et adaptée aux exigences actuelles

Depuis 2004, la structure compliquée du point de

vue géographique est simplifiée, et les onze anciens groupements sont réduits à quatre entités respectant à peu de chose près les limites anciennes.

Au centre, on trouve le groupement de Lausanne, entouré des groupements Ouest, Nord et Est. Ils comptabilisent au total environ 1'200 membres. Les groupements ont également l'opportunité de s'appuyer sur trois sections : sport, tir et cavaliers. Le fait que les écoles d'officiers soient réunies à Berne facilite un système de recrutement centralisé, permettant une stabilisation, voire une légère augmentation des effectifs. La Société vaudoise des officiers entretient également des liens privilégiés avec of@campus Lausanne en favorisant des activités et actions communes, ainsi que la double adhésion lorsque cette dernière est possible.

Le rôle de la Société vaudoise des officiers

Force est de constater que les diverses réformes et évolutions, avec leur cortège de conséquences induites, notamment la réduction des effectifs, des corps de troupe, et des grandes unités, ont diminué de façon significative l'ancrage de l'armée dans le terrain et la population. A cela il est nécessaire d'ajouter que la plupart de nos concitoyens considèrent la sécurité comme un bien acquis, soit par méconnaissance, soit, pour certains, par malhonnêteté intellectuelle. La Société vaudoise des officiers, comme toutes les sociétés militaires, voit de fait son importance soulignée : elle se doit d'occuper le terrain malheureusement laissé libre. Sa tâche est encore rehaussée par le fait qu'elle se compose en majorité de miliciens, en prise avec les affaires directes du canton, et qu'elle jouit d'une répartition idéale de ses membres sur la totalité de son territoire. Il y a fort à parier que ce rôle ira en se renforçant dans l'avenir, et qu'il est en cela important d'avoir des structures adéquates pour y répondre.

L'article 3 de nos statuts précise que nous nous devons d'intervenir dans la vie politique, et prendre part aux

débats. C'est une préoccupation de tous les jours, ce d'autant plus que nous entendons agir en faveur de l'armée et de la protection de la population, sans que nous nous inscrivions dans aucune mouvance partisane.

La nécessité d'être membre

Tout d'abord, l'union fait la force, et pour être un interlocuteur crédible, il s'agit d'être représentatif du plus grand nombre de personnes possible. Le débat est ainsi alimenté en notre sein même, et confère à notre association la légitimité nécessaire pour intervenir dans les plus hautes sphères. De plus, de par l'âge de ses membres, elle permet un mélange intergénérationnel salutaire à la compréhension de notre outil sécuritaire, qui est fort complexe. Elle permet de rester, aux plus anciens d'entre nous, en phase avec une armée en constante évolution, de s'informer, et d'appuyer selon le critère de l'expérience. Les plus jeunes, trouvent quant à eux la possibilité de créer et d'entretenir leur réseaux, de bénéficier d'enseignements et de formation en matière d'art militaire, ainsi que de participer à des activités culturelles et sportives dont les groupements sont la plupart du temps les organisateurs. Cette proximité entre membres permet une saine émulation et un développement profitable à la société, mais surtout à ses membres de manière individuelle.

L'état de membre confère également, intuitivement, le ralliement derrière des valeurs ainsi qu'une formation commune. Ces qualités sont en général reconnues de tous et peuvent être mises en avant dans le monde associatif et professionnel. De nombreux contacts existent également entre les associations militaires et la Société vaudoise des officiers. Elle ne saurait être élitiste, mais, au contraire, se veut représentative du corps des officiers du canton de Vaud.

L'avenir

La Société vaudoise des officiers continuera de créer un lien vital entre ses membres, à soutenir ceux qui s'engagent à tous les échelons pour une politique de sécurité crédible et en faveur du pays. Elle continuera à mettre en avant les traditions qui lui sont chères, et défendre les valeurs communes. Elle s'opposera à tout ce qui va dans le sens d'une utilisation de l'armée comme un jouet de politique politique, en faisant passer la sécurité de la Suisse avant toute autre considération. Elle doit repenser ses capacités d'intervention, mais également ses capacités d'action sur un terrain qui sera de plus en plus accidenté, mais déserté par la plupart des formations politiques, soucieuses de récupérer un maximum du budget, quitte à affaiblir drastiquement la réserve stratégique du pays. Même s'il est des temps où ces arguments passent au deuxième plan, il appartient à notre association de maintenir la braise sous la cendre, sachant pertinemment qu'au moment venu, nous assumerons nos responsabilités en faveur de tous, y compris envers ceux de nos détracteurs les plus virulents.

Un effort particulier est à faire en matière de communication, pour garder notre possibilité de mobilisation, et des finances à la hauteur de nos ambitions. Nos activités sportives, culturelles et militaires, garderont le niveau d'excellence auquel les groupements nous ont habitués. C'est seulement avec des prestations de qualité que les membres trouvent la cohésion nécessaire. La SVO entend servir comme par le passé le Pays, l'armée, ses membres, la population toute entière, et veut continuer à s'imposer comme un interlocuteur privilégié et crédible dans notre canton.

La malice des temps nous impose perpétuellement à nous remettre en question. Cette situation, bien qu'exigeante, est salutaire, et nous entendons poursuivre sur cette voie en accord avec nos statuts, mais surtout avec nos convictions.

Y. C.

Toutes les photos, prises à Verte-Rive, Pully. © Plt Guillaume Weber.





Assemblée générale 2015 de la SVO

Of spec Sébastien Thüler

Responsable de la communication SVO

C'est dans le cadre idyllique de Verte Rive que s'est déroulée samedi 25 avril 2015 la 190ème Assemblée générale de notre Société vaudoise des officiers. Pour cette assemblée, notre Président, le col Yves Charrière, nous a offert un menu riche dont les conférences auront fourni matière à profondes réflexions.

À l'interne, notre société a honoré deux membres : son ancien Président, le col EMG Philippe Masson, et l'ancien Président de sa section Cavaliers, le col Charles-André Ledermann, dans le parcours impressionnant duquel nombre de membres trouveront une source d'inspiration. La SVO a également pris congé de son secrétaire, le cap Ducimetière, qui, après 3 années de succès dans sa mission, a passé le flambeau au plt Hediger. Elle a aussi chargé le soussigné de sa communication. Notons aussi le succès de nos recruteurs, les très nombreux nouveaux membres étant la preuve concrète de leur engagement. Nous avons également pu relever le soutien de nos autorités politiques, soutien confirmé par M. Nicolet, Président du Grand Conseil vaudois, et M. Lambert, Municipal de Pully.

Fière de son engagement en faveur de la politique de défense de notre pays, la SVO tient à l'exprimer sans ambiguïté. Notre Président a donc proposé à notre société de se doter d'un drapeau, proposition acceptée par notre assemblée générale à l'unanimité et sans l'ombre d'une hésitation.

C'est ainsi une SVO forte de l'expérience de ses anciens et de l'énergie de ses nouveaux, vivante, et consciente de ses responsabilités, qui relèvera fièrement les défis de demain !

Or, ceux-ci sont nombreux, comme l'ont rappelé les conférenciers qui nous ont fait l'honneur de leur présence. M. Gaëtan Vannay, analyste senior pour la politique internationale auprès de la RTS, nous a entretenus de deux sujets captivants. Le premier a porté sur les incompréhensions géopolitiques entre la Russie,

d'une part, et l'Ukraine, l'UE et les USA, d'autre part, et le second sur le journalisme en terrain hostile.

M. Dourgmann Kummer, COO de WISEKey SA, nous a présenté un objectif stratégique moins débattu, mais dont il a démontré l'importance : la protection de l'identité et des données numériques. Nos membres auront eu l'exemple d'une utilisation résolument moderne de nos anciennes infrastructures. Le coffre-fort suisse est entré dans l'ère numérique, cela ne fait pas de doute !

Deux autres intervenants nous ont parlé d'un défi plus proche. En effet, le cdt C Dominique Andrey et le br Denis Froidevaux nous ont présenté la situation quant au DEVA. La plupart des modifications voulues par la SSO ont passé le cap du Conseil des États. Les débats se poursuivront au Conseil National cet été et on espère une mise en œuvre à la date prévue, soit 2017. On ne peut par contre pas exclure le lancement d'un référendum par un groupuscule extrémiste.

Notre armée évolue, dans un monde qui évolue. À elle a été confiée la mission d'assurer et préserver notre souveraineté, notre indépendance, et notre liberté, en tout lieu et en tout temps. Si la menace change, nous avons la responsabilité de nous adapter. C'est donc avec fierté et conviction que la SVO répondra présent à l'appel et assumera son rôle !

S. T.

Gaëtan Vannay, journaliste à la Radio suisse romande.





Weekend Normandie 2015

30.10.2015 au 01.11.2015



Mesdames et Messieurs les Officiers, chers membres,

Cette année, le groupement Nord de la SVO a l'immense privilège de vous convier à un weekend de découverte sur les lieux cultes de la bataille de Normandie, du 30.10.2015 au 01.11.2015.

Déroulement des opérations:

- Ve 30.10.2015 au matin: voyage en train depuis la gare de Vallorbe pour Caen, prise des cantonnements, début des visites.
- Sa 31.10.2015: visites de divers emplacements clés de la bataille de Normandie.
- Di 01.11.2015: fin des visites et retour dans la soirée par le train jusqu'à la gare de Vallorbe.

Le prix du weekend est d'environ 600.- francs par personne, ce qui inclut:

- Le voyage en train aller-retour depuis Vallorbe, l'hébergement en chambre simple ou double, les petits-déjeuners et repas de midi et du soir, les déplacements en bus privé entre les différents lieux de visites, les entrées dans les différents lieux de visites.

Les inscriptions sont limitées à 30 personnes maximum, ceci afin de pouvoir garder une certaine liberté de manœuvre durant les visites. Les conjoints, amis, amies, sont les bienvenus. Le délai d'inscription est fixé au 01.08.2015. Elles peuvent être faite au moyen du talon réponse ci-dessous, ou par internet sur le site www.ofvd.ch.

Dès le bouclage des inscriptions vous recevrez-votre "welcome-kit" de voyage avec toutes les informations nécessaires pour vos préparatifs personnels, concernant: paiement, point de contact, volume des bagages, armement autorisé.

Nous nous réjouissons de pouvoir vous compter parmi nous durant ce weekend et de pouvoir partager des moments de convivialité en votre compagnie

Maj EMG Sébastien Rouge, président groupement Nord - SVO

Normandie 2015

Bulletin d'inscription à renvoyer jusqu'au **samedi 1 aout 2015** à l'adresse ci-dessous
(ou inscription par email / sms / tél. possible).

Nombre de place(s)réservée(s) :

Grade / prénom / nom:

Adresse complète:

No de tél fixe ou mobile:

No de passeport ou carte ID:

Date de naissance:

Groupement:

Inscription en chambre simple (suppl à prévoir...) Inscription en chambre double

Date / Signature:



Agenda SVO 2015

vendredi 14.08.2015 - 16.08.2015, toute la journée	Stage de parachutisme militaire PRIBRAM(CZ)
samedi 22.08.2015 - 23.08.2015, toute la journée	Triathlon de Lausanne 2015
lundi 07.09.2015, 1830 - 2200	Stamm, Café du Grütli <i>Café du grutli,, Lausanne</i>
samedi 05.09.2015, 0830 - 1530	TIA (tir international de l'amitié) à Bernex <i>Stand de tir de Bernex, Genève</i>
samedi 19.09.2015, 0800 - 1200	Paintball Cobalt Project 2015 <i>Lutry (La Croix)</i>
samedi 26.09.2015, 0830 - 1400	TIGRE 2015 <i>Stand de tir, Chamblon</i>
vendredi 02.10.2015, 1400 - 1600	Visite des caves, l'Etivaz <i>Maison l'Etivaz</i>
dimanche 18.10.2015, 0900 - 1200	Tir de clôture <i>Stand de tir, Chamblon</i>
Mardi 20.10.2015, 1830 - 2200	Soirée Davel lieu à définir
samedi 24.10.2015, toute la journée	Tir de l'Escalade <i>Stand de tir de Saint-Georges, Petit-Lancy</i>
dimanche 25.10.2015, toute la journée	Marathon de Lausanne 2015
vendredi 30.10.2015 au dimanche 01.11.2015	Normandie 2015 <i>Caen, Normandie</i>
samedi 07.11.2015, 1500 - 1800	Visite de la centrale de gestion des crises et des événements des CFF <i>Berne</i>
vendredi 04.12.2015, 1830 - 2200	Conférence <i>Hotel Helvétie, Montreux</i>
samedi 05.12.2015, 0830 - 1400	Nettoyage des armes (stamm d'hiver)
lundi 07.12.2015, 1830 - 2200	Stamm de Noël <i>Place Pepinet, Lausanne</i>

Tir inter groupements SVO

Notre traditionnel TIGRE aura lieu le **samedi 26 septembre 2015 de 08h30 à 12h00** au stand de tir de la place d'arme de Chamblon.

Le plan de tir reste inchangé, à savoir :

Intergroupement :

A 25m sur cible vitesse ISSF à 10 points, à l'arme d'ordonnance à 1 ou 2 mains.

1^{ère} série : 5 coups en 120 secondes

2^{ème} série : 5 coups en 60 secondes

3^{ème} série : 5 coups en 40 secondes

Classement : Au total des 3 meilleurs résultats obtenus par le groupement, appui par la meilleure passe en 40 secondes puis la moyenne d'âge la plus élevée. Tous les tireurs doivent être membre du même groupement.

Individuel :

6 coups tirés en 2 séries de 3 coups en 120 secondes chacune. Nombre de passes illimité.

Classement : à l'addition des 2 meilleures passes, appui par les passes suivantes, puis par l'âge le plus élevé.

Le but de la manœuvre est non seulement d'exercer l'habileté au tir de précision mais surtout de partager un moment convivial et empreint de camaraderie. Nous nous réjouissons de vous compter parmi nous lors de cette journée !

Bulletin d'inscription à renvoyer jusqu'au **14 septembre 2015** à l'adresse ci-dessous :

Major EMG S. Rouge, Grand Rue 10, 1443 Champvent. 079/ 467 62 35 sebastien.rouge@vtg.admin.ch

(ou inscription par email / sms / tél. possible).

Un bulletin par personne

Grade / prénom / nom:

Adresse complète:

Groupement:



Je serai présent pour le repas

Date et signature:

